
ATA Nº 007/2012

Aos 9 (nove) dias do mês de maio de 2012 (dois mil e doze), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. A Presidente  LOVANI WEIAND
iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus.  Primeiramente foi apreciada a  Ata
Nº006/2012. Os vereadores receberam a Ata Nº006/2012 com antecedência, com consequente leitura e
análise,  tendo  sido  a  mesma  aprovada  por  unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram  lidas
correspondências recebidas no período de 19 de abril a 9 de maio de 2012, merecendo destaque: Of.
Circular nº04/2012 do Gabinete do Deputado Estadual Jurandir Maciel, contendo dados sobre prazos
do  plano  nacional  de  resíduos  sólidos.  Comunicados  do  Ministério  da  Educação  informando  a
liberação do total de R$40.379,60 destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional
de Desenvolvimento da Educação.  Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação do
total de  R$192.174,86 destinados ao pagamento de programas do Fundo Nacional de Saúde. Ofício
nº01/2012 do Diretório Municipal do PMDB, contendo indicação de suplente para o caso de vacância
de cargo de vereador. Correspondência da Associação de Vereadores do Vale do Taquari,  contendo
convite para o próximo encontro, a ser realizado em Teutônia no próximo dia 26 de maio. Ofício
nº3/12 da direção da Escola Municipal de Ensino Fundamental Passo de Estrela, contendo solicitação
de  parceria  para  divulgação  de  atividade  de  arrecadação  de  agasalhos,  alimentos  e  brinquedos.
Correspondência da Associação ExpoCruzeiro contendo convite para o ato de entrega do balanço final
da 5ª ExpoCruzeiro e Festa do Aipim, a ser feito na Câmara de Vereadores no próximo dia 10 de maio.
Indicação nº026/2011 subscrita pelo vereador  Ubirajara  Marques,  referente à alteração de horários
permitidos para carga e descarga na Rua General Neto. Indicação nº027/2011 subscrita pelo vereador
Ubirajara Marques, referente à limitação do tempo de estacionamento na Rua São Gabriel em horários
comerciais dos dias de semana. Indicação nº028/2011 subscrita pelo vereador Adair da Silva, referente
à instalação de placas contendo indicação de horários permitidos para carga e descarga na Rua General
Neto. Indicação nº029/2011 subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente à implantação de
lixeira grande na Linha Nova. Indicação nº030/2011 subscrita pelo vereador Adair da Silva, referente à
ampliação  do  serviço  de  recolhimento  do  lixo  doméstico  em  Linha  Sítio.  Indicação  nº031/2011
subscrita  pelo vereador  Valdori  da Silva,  referente à  construção de calçada de passeio na Rua da
Divisa.  ORDEM DO DIA:  Projeto de Lei Nº577-04/2012 do Executivo  QUE CRIA CARGOS E
EMPREGOS  NO  QUADRO  DE  SERVIDORES  DO  MUNICÍPIO  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Antes da votação do projeto nº577, foi feita a leitura
do ofício GP nº117/2012 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul, contendo retificação às respostas
anteriores.  Projeto  de  Lei  Nº582-04/2012  do  Executivo  QUE  AUTORIZA O  EXECUTIVO  A
REALIZAR  CONTRATAÇÃO  EMERGENCIAL  DE  PROFESSORES  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS: A Mesa Diretora apresentou emenda supressiva ao art. 1º, retirando a autorização
para contrato de um professor  de educação física e  um professor de educação infantil.  Conforme
termos da proposta de emenda, o art. 1º terá a seguinte redação; “Fica o Poder Executivo autorizado a
efetuar contratação emergencial de 01 (um) professor Área II – Matemática e 04 (quatro) professores
Séries Iniciais, com regime de 22 horas semanais.” Colocada em votação, a emenda foi aprovada por
unanimidade. O projeto foi colocado posteriormente em votação com a emenda, tendo sido aprovado
por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº587-04/2012  do  Executivo  QUE  CRIA  CARGO  DE
PROVIMENTO EFETIVO NO QUADRO DE SERVIDORES DO MUNICÍPIO E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº588-04/2012 do Executivo QUE
AUTORIZA  O MUNICÍPIO A FIRMAR PARCERIA COM O SESI (PROGRAMA COZINHA
BRASIL) E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº589-
04/2012 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ



OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº590-04/2012  do
Executivo  QUE  REESTRUTURA  O  CONSELHO  MUNICIPAL  DE  EDUCAÇÃO  DO
MUNICÍPIO DE CRUZEIRO DO SUL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS:  O vereador César
Marmitt apresentou verbalmente uma proposta de emenda ao art. 2º, de modo a garantir nomeações de
conselheiros representantes do Poder Executivo, escolhidos somente entre os servidores concursados.
A Mesa Diretora indicou a necessidade de emenda também ao art. 9º, onde deverá constar indicação de
lei revogada. Conforme termos propostos, os referidos artigos irão vigorar com a seguinte redação:
“Art. 2º.  … PODER EXECUTIVO Um representante da Secretaria Municipal de Educação e Cultura,
com  reconhecida  formação  pedagógica,  indicado  dentre  os  servidores  concursados;  Um
representante da Secretaria Municipal  de Saúde,  indicado dentre os servidores concursados;  Um
representante  da  Secretaria  Municipal  de  de  Habitação  e  Assistência  Social, indicado  dentre  os
servidores  concursados;”  “Art.  9º.  Revogam-se as  disposições  em contrário,  especialmente  a  Lei
nº204-04/1992 e a Lei nº1.019-03/2011.” Colocadas em votação, ambas as emendas foram aprovadas
por unanimidade. Colocado em votação com as emendas, o projeto de lei nº590 foi  aprovado por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº591-04/2012  do  Executivo  QUE  ABRE  CRÉDITO
SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei
Nº592-04/2012  do  Executivo  QUE  ABRE  CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº593-04/2012 do Executivo QUE
ABRE  CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Pedido  de  Vistas
apresentado pelo vereador Ubirajara Marques, o qual foi aprovado por unanimidade. Diante disso, o
projeto ficou retido para estudos e votação em sessão posterior. Conforme solicitação do autor do
pedido de vistas, deverá ser remetido ofício para o Poder Executivo, contendo pedido de cópia do
contrato  e  da  licitação.  Projeto  de  Resolução  Nº004/2011  do  Legislativo  QUE  INSTITUI  O
CÓDIGO DE ÉTICA PARLAMENTAR: A Presidente Lovani Weiand comunicou o Plenário que o
projeto  permanecerá  retido  até  a  data  de  realização  de  audiência  pública,  onde  qualquer  cidadão
cruzeirense possa se manifestar. Requerimento Nº005/2012 de autoria do vereador Ubirajara Marques
QUE SOLICITA ENVIO DE RECOMENDAÇÃO AOS COMERCIANTES VINCULADOS À
ACICS, aprovado com 5 (cinco)  votos  favoráveis  e  3  (três)  votos  contrários,  proferidos  pelos
vereadores Laudemiro Zart, Adair da Silva e Anastácia Zart. Requerimento da Câmara de Vereadores
de Marques de Souza-RS, encaminhado via ofício circular nº004-04/12, aprovado por unanimidade.
EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador ADAIR BERNARDO DA SILVA
inicialmente agradeceu aos secretários que integram o Governo Municipal pelos trabalhos realizados.
Citou o empenho do Sr. Volmir Dullius no comando da pasta de estradas e avaliou este como um
belíssimo trabalho. Referiu que ele não conseguiu terminar tudo o que havia para fazer, deixando a
tarefa nas mãos do atual secretário, Sr. Humberto Perch. Comentou que o trabalho do secretário Volmir
Dullius  ficou  muito  bem feito,  especialmente  na  localidade  de  Linha  Lotes,  onde  tem transitado
diariamente.  Citou que o colega Ubirajara Marques também transita por lá  diariamente,  com seus
ônibus. Frisou que o novo secretário deverá terminar os trabalhos e parabenizou o titular anterior por
tudo o que já foi feito. O Vereador contou que também andou bastante pela zona alta do Município e
que por lá as estradas também estão boas. Quanto ao anterior Secretário de Obras, Sr. Flávio Schossler,
contou que este também lhe atendeu em vários pedidos. Disse que não chegou a fazer indicações pela
Câmara de Vereadores, tendo levado suas demandas diretamente para ele. Mencionou que o referido
secretário lhe atendeu num pedido de aterro para o cemitério de Linha São Miguel. Além disso, contou
que ele também atendeu seu pedido para instalação de lixeiras na igreja, agradecendo-o pelo trabalho
que estava sendo feito. Dando prosseguimento, comentou o projeto para oferta de água potável em
Linha Lotes. Agradeceu ao povo daquela localidade e também aos moradores da Linha Maravalha.
Citou que muitas pessoas afirmavam que a água de lá não duraria muito, pois eram duas sociedades
utilizando a rede. Segundo o Edil, atualmente são cerca de duzentas pessoas beneficiadas na Linha
Maravalha e  outras cem em Linha Lotes.  Frisou que um único poço artesiano abastece toda essa
população.  Apontou  que  isso  demonstra  a  grande importância  que  teve  o  projeto  e  agradeceu  ao
Prefeito  pelo  empenho.  Falou  que  pediu  muito  para  que  o  projeto  fosse  realizado  e  contou  que



trabalhou para a melhoria ser entregue às famílias. Citou que o Sr. Volmir Dullius também trabalhou
intensamente naquele projeto. Disse da importância da água e lembrou que foi preciso pedir apoio à
associação  da  Maravalha  para  que  os  moradores  de  Linha  Lotes  fossem  contemplados  com  o
fornecimento de água para consumo humano. Afirmou que foi feita uma parceria, a qual está andando
muito bem. Agradeceu ao povo das duas localidades pela atitude de colaboração e indicou que ambas
contas com excelentes diretorias para cuidar das sociedades de água. Contou que neste ano, mesmo
com toda estiagem, a população está sendo abastecida com água potável. Referiu que já passou mais
de trinta dias sem chuvas fortes e que até mesmo já foram canceladas as embarcações na barragem do
Rio Taquari. Citou que nunca havia sido cancelada a navegação e que o baixo nível do rio foi a razão
disso. Destacou que, mesmo com essa situação crítica, os moradores da Linha Lotes não estão tendo
escassez de água para beber. Confirmou que o poço está tendo bastante vazão de água. Agradeceu e
parabenizou a obra realizada pela administração de Rudimar e José Iran, frisando a importância do
projeto, no qual contribuiu, tendo ido várias vezes a Porto Alegre. Disse que, no tempo da escavação,
se incomodou muito. Apontou que atualmente a rede de abastecimento de água tem doze quilômetros
de  extensão.  Dando  prosseguimento,  comentou  a  ExpoCruzeiro  2012,  presidida  pelo  Sr.  Milton
Leidens. Parabenizou-o pelo resultado da feira, indicando que houve uma arrecadação boa e sobrou
verba.  Lembrou que em 2010 a  feira  não  teve  esta  arrecadação,  tendo sobrado aproximadamente
R$1.900,00 (mil e  novecentos reais)  naquela edição.  Comentou que este  foi o valor  publicado no
jornal. Sobre o saldo da feira de 2012 anunciou que existe em caixa aproximadamente R$30.000,00
(trinta mil reais).  Afirmou que o lucro irá passar de R$60.000,00 (sessenta mil reais). Destacou o
trabalho do presidente e de toda comissão organizadora, parabenizando a todos. Falou que irá esperar o
presidente vir para a tribuna para passar o resultado final e o detalhamento. Após isso, comentou sua
indicação para se ampliar o recolhimento do lixo na estrada dos coqueiros, em Linha Sítio. Referiu que
o caminhão não está passando por lá. Observou que o trajeto pode ter ficado fora da licitação e pediu
para que os moradores daquela região sejam também contemplados com o serviço. Contou que muitos
trabalhadores prestam serviços para a CEASA e que o descascamento de aipim e milho gera muito
lixo. Enfatizou que o pedido partiu dos moradores e que irá falar com o Prefeito e Secretário de Obras
para avaliar a possibilidade. Disse que o trajeto já pode ter sido incluído na nova licitação do lixo. Por
fim, mencionou que ficará agradecido se aqueles moradores forem atendidos. O vereador  CÉSAR
LEANDRO MARMITT primeiramente elogiou e agradeceu o recebimento de uma correspondência
que recebeu da Comissão de Saúde e Meio Ambiente da Assembleia Legislativa, relativa ao tema dos
resíduos sólidos. Citou que em agosto de 2012 deverá ser aprovado um projeto para destinação dos
resíduos sólidos dos municípios. Lembrou que já apresentou um anteprojeto de lei no ano anterior,
indicando que este poderá servir para o Poder Executivo. Comentou que o Prefeito poderá pegar um
modelo e  mandar  para a  Câmara  de Vereadores  aprovar.  Citou também que,  conforme termos da
correspondência recebida, até o ano de 2014 o “plano de resíduos sólidos” terá que ser colocado em
prática por todas as prefeituras do Rio Grande do Sul. Apontou que o seu anteprojeto versava sobre a
reciclagem de lixo, a ser feita por uma associação de catadores. Explicou que, com isso, boa parte do
problema estaria resolvido. Com relação ao projeto de lei para renovação do contrato com o caminhão
do lixo, apontou que este ficou retido por falta de informações sobre o processo licitatório que foi
aberto recentemente. Disse que será preciso saber se o Ministério Público informou alguma coisa ao
Município e contou que ficou sabendo pela imprensa sobre a existência de denúncias. Avaliou que foi
boa a iniciativa de pedir vistas ao projeto, argumentando que assim os vereadores terão mais detalhes
antes da aprovação. Quanto à instalação de mais lixeiras, falou que no dia seguinte alguém poderá sair
na rua e no parque de máquinas espalhando o comentário de que não haverão novas lixeiras em razão
dos  vereadores  não terem aprovado  o  projeto.  Referiu  que  só  naquele  projeto  há  a  indicação  de
superávit financeiro no valor de R$92.000,00 (noventa e dois mil reais).  Citou que faltou mostrar no
projeto como será gasto o dinheiro. Comentou também que há um superávit de R$150.000,00 (cento e
cinquenta mil reais) para instalação de rede elétrica no parque industrial. Disse que este é um projeto
muito bom e que precisa ser feito. Ponderou que a Administração Municipal precisa entender que não
vale a pena ficar com dinheiro guardado em caixa, deixando certas localidades do interior com muitos



e sérios problemas de falta de luz. Avaliou que o dinheiro orçado para redes elétricas e melhorias
poderia ter sido gasto na zona rural. Lembrou que o colega Laudemiro Zart tem se queixado há muito
tempo dos problemas no fornecimento de energia elétrica em São Rafael e arredores. Afirmou que a
Prefeitura pode fazer uma parceria com a concessionária AES Sul e investir o dinheiro. Contou que em
Linha São Miguel alguns empresários tiveram grandes perdas, decorrentes de problemas com quedas
de luz. Ressaltou que o problema também é sentido nos aviários e nas propriedades produtoras de leite.
Frisou que a arrecadação do Município aumentou devido ao investimento feito pelo pessoal do interior.
Finalizando, disse que esse pessoal está trabalhando e investindo em Cruzeiro do Sul, merecendo o
suporte da Administração Municipal. O vereador  UBIRAJARA DA SILVA MARQUES abriu seu
discurso manifestando sua preocupação com a questão da rodoviária que tirada do lugar. Disse que foi
colocada  uma  parada  sem  muita  proteção,  onde  dois  pingos  de  chuva  molham  todo  o  pessoal.
Conforme dados apresentados, o fluxo diário é de duzentas a trezentas pessoas que usam aquele ponto
de ônibus.  Contou que ali  não cabem cinco pessoas sentadas.  Lamentou o fato de não existir  um
encarregado pelos transportes na Prefeitura e disse que foi procurar o responsável. Observou que a
comissão de trânsito não é válida, argumentando que a criação desta precisa passar pela aprovação da
Câmara de Vereadores. Referiu ter conversado com o funcionário Jairo e que este lhe respondeu que a
parada  de  ônibus  não  seria  mais  tirada  do  local  atual.  Apontou  que  o  ponto  de  embarque  e
desembarque de passageiros foi tirado da rodoviária e passado para o parque, sendo que este agora foi
fechado.  De  acordo  com o  Edil,  os  usuários  do  transporte  público  estão  sem banheiros,  na  rua,
enfrentando chuva e sol. Avaliou que isso é um abandono total e um desrespeito para com o cidadão
cruzeirense. Comentou que as pessoas nem sabem mais para qual lado vai o ônibus. Falou que não tem
ninguém para orientar e que o parque ficou agora apodrecendo com as coisas dentro e os banheiros
fechados. Contou que o pessoal vai lá durante a noite só para fazer vandalismo. Mencionou que os
colonos vêm do interior e, na volta, caminham para lá e  para cá sem saber para qual lado vai sair o
ônibus. Disse que muitos saem do Centro e vão correndo até a praça para embarcar no ônibus, para
garantir a volta. Lembrou que no banheiro da praça continua tendo o problema do esgoto e afirmou
que estrume corre ao lado. Citou que aquilo é uma imundice. Destacou que foi gasto dinheiro com
cancha de  bocha,  bolão  e  futebol,  sendo que  o  banheiro  da  praça  continua  podre  e  em pedaços.
Comentou que nem dá para passar perto. Observou que a Praça Dona Laura é a maior de Cruzeiro do
Sul e está em abandono total. Disse que nem os cachorros entram lá dentro, pois o banheiro fede. Citou
ter pena de quem precisa limpar o local e que a situação é de desrespeito. Prosseguindo, falou que o
funcionário da comissão de trânsito até tem preguiça de falar e que falta o Prefeito escolher alguém
competente e com vergonha na cara, que tenha vontade de ajudar o próximo. Apontou que as pessoas
idosas, com setenta e oitenta anos, estão caminhando longe e passando trabalho para pegar o ônibus.
Após isso, relatou que na última semana foi pedir informações sobre um fato na Assistência Social e
que não foi bem atendido. Falou que sentou lá e tinha uma moça com uma cara de trator, braba, pior
que um delegado que quer pegar o criminoso. Afirmou que ela só abriu a boca para dizer o nome e
lamentou o atendimento do setor. Comentou que sempre tinha elogiado o trabalho do “Flavinho” e
que, no entanto, a sua secretária na Assistência Social é muito ignorante e muito incompetente. O
Vereador disse que se sentiu desrespeitado, pois foi lá fiscalizar o trabalho e não teve atendimento.
Apontou que o cidadão pobre, que vai lá pedir algo, deve ser bem tratado. Lamentou o fato e disse que
já falou com o secretário responsável. Dando seguimento, disse que algumas pessoas não conseguem
se promover na campanha com o seu trabalho e usam indevidamente o nome de outras. Mencionou
que foram lá no interior inventar para uma família que o “Bira” a denunciou. Esclareceu que não fez
nenhuma denúncia contra as pessoas pobres e que precisam de ajuda. Frisou que só faz denúncias
contra os “grandes” que estão abusando. Lamentou que algumas pessoas mentem para os pobres e não
têm vergonha na cara. Sugeriu que eles trabalhem para ajudar quem precisa. Sobre a iniciativa da
direção da Escola Passo de Estrela e o Círculo de Pais e Mestres, parabenizou-os pelo trabalho. Referiu
que  eles  puxaram a  frente  para  conseguir  donativos  em prol  dos  necessitados.  Apontou  que  isso
demonstra  a  incompetência  do setor  de  Assistência  Social  da  Prefeitura  e  dos  administradores  de
Cruzeiro do Sul. Na sua opinião, isso prova que a diretora é competente e inteligente. Ressaltou que a



própria escola precisou fazer uma campanha para ter o que dar aos pobres. Quanto ao projeto de lei
sobre a renovação do contrato para recolhimento do lixo, explicou que fez o pedido de vistas para se
estudar melhor a matéria. Falou que já haviam rumores sobre a denúncia do Ministério Público, o qual
apontou irregularidades na licitação. Referiu que a planilha de preços estava errada e que isso sairá no
jornal. Mencionou que os vereadores que votaram a favor do pedido de vistas estão com a consciência
tranquila, afirmando que primeiro é preciso ver o que acontecerá depois da intervenção da Promotoria
de Justiça. Apontou que em cinco ou seis meses não irão precisar prestar contas de coisas que foram
votadas de olhos fechados. Falou que não se sente nem um pouco ofendido de ter trancado o projeto e
parabenizou  os  colegas  que  votaram a  favor  do  seu  pedido.  Frisou  que  a  obrigação  de  todos  é
fiscalizar. Dando sequência, contou que lá em Linha Lotes o Sr. Altemir, das massas Romena, tem uma
chácara de lazer e não enfrenta problemas com a seca. Lamentou o fato de que ele tem usado o talão de
produtor de seus funcionários para conseguir serviços em açude de sua propriedade.  Apontou que
quem precisa de açude são os agricultores e que o dinheiro utilizado veio do governo, para beneficiar
as famílias prejudicadas com a estiagem. Opinou que os trabalhos deveriam ser feitos para os pobres
que precisam e não para quem tem dinheiro. Pediu para a Mesa Diretora encaminhar questionamentos
ao Poder Executivo, de modo a se esclarecer quais máquinas estão sendo utilizadas e quem são as
pessoas beneficiadas. Enfatizou que é preciso se ter uma lista de quem ganhou açudes na região baixa
do  Município,  apontando  que  tem  maquinista  e  operador  que  estão  fazendo  serviços  por  conta.
Ponderou que as coisas não podem ser assim e que é preciso fiscalizar os trabalhos. Disse que as
pessoas pobres, sem condições, não estão ganhando nada. Concordou com o colega Adair da Silva
sobre a situação das estradas e que durante cinco ou seis anos não será preciso mexer mais, pois elas
ficaram boas. Mencionou que as pessoas pobres não podem ser usadas para fazer serviços e açudes em
favor de outros. Ponderou que os serviços precisam ser prestados de igual modo para todos. Lamentou
os fatos e disse que costuma dar nome aos bois. Disse torcer para que seja encaminhada denúncia ao
ministério, para se fazer uma fiscalização. Comentou que é preciso verificar quais são as pessoas que
têm poder aquisitivo e que pagaram trator e máquinas. No entendimento do Camarista, quem tem
dinheiro não pode usar o talão de produtor das pessoas pobres. Referente aos serviços de limpeza do
Centro, parabenizou o pessoal que está trabalhando, afirmando que os servidores estão limpando as
ruas  novamente.  Citou  que  durante  alguns  anos  a  cidade  estava  num abandono e  que  agora  está
melhorando. Deu nota dez aos servidores que estão trabalhando e afirmou que todos são esforçados.
Mencionou que, com a proximidade da campanha eleitoral, as pessoas estão novamente cobrando pela
pracinha  da  Vila  Zwirtes  e  pela  câmara  mortuária.  Frisou que  nos  próximos  dias  terá  gente  indo
prometer  tudo novamente,  sem fazer  as  obras  depois.  Lamentou  o  fato  de  que  isso  acontece  em
Cruzeiro do Sul e pediu para os atuais administradores e vereadores irem conferir o sofrimento do
pessoal nas paradas. Apontou que muitos idosos sofrem carregando seus ranchos e caminhando por
horas  para  comprar  seus  remédios.  Ressaltou  que  isso  ocorre  porque  tem gente  incompetente  na
Administração Municipal, já que foi criada uma comissão por conta de um funcionário que não sabe
nada. Para finalizar, reafirmou que todas as comissões a serem criadas precisam aprovação do Poder
Legislativo.  O  vereador  LAUDEMIRO  ANTÔNIO  ZART abriu  seu  pronunciamento
cumprimentando o pessoal da 5ª ExpoCruzeiro e Festa do Aipim, realizada no último mês de abril,
pela organização do evento. Observou que teve uma tarde de chuva durante os dias de festa e, mesmo
assim, foi boa. Citou que, segundo comentários, o saldo foi positivo e bem expressivo. Opinou que é
preciso fazer  um balanço,  até  mesmo de muita  coisa que se discute na Casa.  Referiu que alguns
acreditam que não se deve gastar muito na feira. Afirmou que é preciso prever e gastar bastante na
festa para cada vez se melhorar mais. Contou que já organizou muitos bailes, por vários anos, sendo
que a cada mês era realizado um. Destacou que ao final de cada evento realizado, já era hora de pensar
no próximo. Mencionou que era sempre necessário fazer algo a mais,  pois do contrário o pessoal
deixaria de vir. Frisou que sempre precisa ter uma novidade e que as festas de interior são todas iguais.
No entendimento do Camarista, não adianta só fazer churrasco ao meio-dia e servir bebida gelada.
Disse  que  na  época  de  campanha  política  até  que  vai,  mas  em  outras  festas  não  é  bem assim.
Comentou  que  deve-se  pensar  em se  trazer  um promotor  de  eventos  para  a  próxima  edição  da



ExpoCruzeiro e que isso poderá ser terceirizado. Comentou que não quer falar da festa dos outros, mas
que para trazer o show do Michel Teló é preciso ter “bala na agulha”. Observou que o cantor é um dos
mais famosos do Brasil e que, depois da dança do jogador Cristiano Ronaldo, sua música fez sucesso
internacional. Refletiu que é preciso pensar bastante sobre o assunto, objetivando melhorar cada vez
mais. Com relação ao requerimento do colega Ubirajara Marques, relativo ao estacionamento na Rua
General Neto, explicou que votou contra por não saber ao certo qual era o objetivo do autor. Lembrou
que no ano passado já apresentou um pedido para que os empresários e funcionários colaborassem
com o estacionamento, deixando vagas da rua principal para os clientes, mediante estacionamento nas
ruas transversais. Disse ter entendido que o objetivo do requerimento era impor essa conduta mediante
lei. Destacou que seria contrário a imposição mediante lei, pois a conduta tem que ser da vontade de
cada motorista. Afirmou que cada empresário pode decidir se deixa as vagas para clientes ou se não
precisa  deles  em sua  loja.  Dando  seguimento,  parabenizou  as  mães  pelo  seu  dia  especial,  a  ser
comemorado no próximo domingo. Citou as vereadoras e mulheres presentes, referindo que todos os
dias são considerados “dias das mães”. Por fim, disse que não é necessário se comentar muito sobre as
mães, parabenizando a todas. O vereador SÉRGIO LUÍS BACKES inicialmente comentou que não
pretendia fazer uso da tribuna na presente sessão, explicando que um pessoal lhe procurou para falar
sobre a questão dos recibos da luz enviados pela concessionária AES Sul. Referiu que o tema tem dado
o que falar, pois a empresa deixou de entregar os envelopes com a conta para pagar. Conforme o Edil,
em seu mercado, no Bairro São Gabriel, a comunicação foi feita de forma ridícula, pois o funcionário
veio  avisando que  no mês  de  junho em diante  as  contas  não seriam mais  entregues  em algumas
localidades. Afirmou que nenhum papel foi entregue e que o aviso foi de que os agricultores deveriam
ir buscar as contas de luz no sindicato de Cruzeiro do Sul. Referiu que as pessoas não sabem a razão
disso. Contou que o mercado da Linha Boa Esperança e o da Linha Primavera também recebiam as
contas.  De  acordo  com  o  Camarista,  os  três  mercados  recebiam  contas  de  aproximadamente
quatrocentas famílias. Observou que a preocupação existe porque muitos agricultores vêm fora de hora
para pagar as contas de luz e água. Mencionou que, para pagar a conta na cidade, será necessário para
muitos pegar um ônibus e perder meio dia de trabalho. Citou que também se poderá pedir para um
vizinho ou incomodar alguém. Ressaltou que nunca havia dado nenhum problema nesse serviço de
cobrança das contas. Comentou que o seu ponto comercial já presta o serviço há vinte e cinco anos,
sem ganhar nenhum centavo da empresa. Explicou que isso tem causado dúvidas sobre os motivos do
cancelamento. Falou que pode existir alguém por trás disso, com o objetivo de usar ou manipular
alguma coisa. Pediu para a Mesa Diretora encaminhar um convite para algum representante da AES
Sul vir explicar na tribuna essa mudança. Argumentou que o pessoal quer saber as justificativas e se há
como reverter  a  decisão.  Conforme o Vereador,  o  pessoal  ficou muito  descontente.  Prosseguindo,
abordou a questão das estradas e citou que os colegas estão elogiando as melhorias. Contou que no
último  domingo  conversou  com  alguns  agricultores  em  uma  festa  e  estes  lhe  demonstraram
insatisfação com os operadores de máquinas. Disse que a reclamação é sobre os serviços feitos nas
margens das propriedades rurais, onde a máquina empurrou cascalhos, inço, terra e tocos para dentro
das lavouras. Apontou que um funcionário desses deveria virar agricultor um dia, para ver se aprovaria
um  serviço  assim.  Concordou  que  a  situação  das  estradas  está  melhorando  e  parabenizou  a
administração, pedindo para que os operadores tenham mais capricho. Sugeriu que os materiais de
sobra  sejam  destinados  para  aterros.  Classificou  a  situação  como  ridícula,  apontando  que  nos
municípios pequenos todos sabem o que é agricultura e conhecem as dificuldades por que passam os
agricultores. Após isso, parabenizou a festa da comunidade da Linha Sítio, avaliando a mesma como
muito boa. Elogiou também a festa da terceira idade, realizada em Linha Primavera, contando que o
salão estava cheio. Com relação ao tema da rua General Neto, lembrou que já abordou o assunto há
meio ano, quando questionou as normas e horários para carga e descarga.  Falou que não se pode
prejudicar o trabalho de quem faz fretes e trás mercadorias para o comércio cruzeirense. Citou que vê
seguidamente  o  pessoal  subindo  a  rua  com  carrinhos  carregados  de  produtos.  Comentou  que  as
transportadores que vêm somente com dois empregados, um deles precisa ficar cuidando a carga para
não ser roubada. Concordou com o colega Ubirajara Marques e frisou que é fácil roubar refrigerantes,



farinhas e outros produtos.  Referiu que é difícil  trabalhar com caminhoneiros que fazem entregas,
apontando que nos dias de chuva a situação piora.  Lamentou os horários estipulados para carga e
descarga, frisando que as sete horas da manhã não adianta aumentar o fluxo de carros que vão ao
Centro. Sugeriu que os horários devem ser permitidos entre oito e onze horas, quando não tem tanto
movimento de veículos. Disse que é preciso pensar e rever essa situação. Para encerrar, desejou um
Feliz Dia das Mães, contando que a sua não está mais viva, sendo que ela sempre esteve de parabéns
pelos filhos que criou. A vereadora LOVANI WEIAND deu início ao seu discurso comentando que
tem coisas não muito agradáveis para falar. Referiu que amanhã ou depois algumas pessoas poderão
receber uma ligação pedindo para procurarem o posto de saúde. Disse que seguidamente os colegas
comentam sobre voltar oito anos na questão da “nossa saúde”. Frisou que cada época tem seu tempo e
momento, onde algumas coisas podem ser feitas e outras não. Apontou que a saúde precisa evoluir
cada vez mais. Citou que isso é o que a gente precisa e é o que o papel diz. Mencionou que o SUS
funciona maravilhosamente bem no papel, sendo que para os usuários a coisa está muito complicada.
Destacou que não precisa citar o nome, contando que uma moradora do Bairro Passo de Estrela pediu
para ir na sua casa. Relatou que ela já perdeu o marido e que em julho já vai completar um ano que ela
possui uma requisição para uma endoscopia e um eletrocardiograma. Frisou que ainda não teve jeito de
ela conseguir fazer os exames. Disse que ela é aposentada e que o valor recebido serve apenas para
pagar  alimentação,  luz  e  água.  Citou  que  ela  precisa  comprar  a  sua  medicação,  pois  esta  não  se
encontra na farmácia básica do posto de saúde. Observou que é preciso trabalhar por estas pessoas que
precisam  de  ajuda,  lembrando  que  já  trabalhou  na  área  e  sabe  quando  os  pacientes  realmente
necessitam. Indicou que o Município sempre tem uma saída para auxiliar essas pessoas que enfrentam
dificuldades. Falou que esta paciente foi marcar a endoscopia e lhe foi dito que era preciso entrar na
fila e aguardar a vez. Contou que o médico não colocou na requisição do exame que era urgente.
Relatou que ela estava chorando desesperada no telefone, pedindo o que fazer. Referiu que poderia
alguém pedir licença no consultório do médico e solicitar a observação da urgência. Contou que foi
sugerido para ela buscar auxílio em Estrela. Conforme palavras da Vereadora, os cruzeirenses não tem
o que conseguir em Estrela. Lembrou que cada posto de saúde é dedicado ao seu Município. Disse
torcer para que o caso já esteja resolvido. Informou que quem lhe ligou foi a esposa de Claudiomiro
Soares. De acordo com o relato, o homem estava com problema de voz e precisava de um médico
otorrino. Citou ter comentado com a mulher o Lula também teve problema de voz e também deve ter
entrado na fila do SUS. Lembrou que o ex-presidente fez exames em uma quinta-feira, sendo que no
sábado a imprensa já estava divulgando a sua doença. Destacou que ele é uma pessoa especial e que,
mesmo assim,  deve-se pensar  também nas  pessoas  humildes.  Mencionou que para  tudo tem uma
maneira e um jeito. Prosseguindo, abordou a questão da feira do produtor, realizada semanalmente no
parque poliesportivo. Avaliou que o local é inadequado e referiu que há mais de dois anos já pediu
melhorias. Frisou que tem vindo pouca gente para expor seus produtos coloniais aos sábados pela
manhã. Comentou que ainda tem clientela e que os produtores enfrentam uma correria para chegar
primeiro e pegar a única mesa que tem. Apontou que o segundo produtor já precisa pegar duas cadeiras
e improvisar uma mesa com uma tábua. Ressaltou que são apenas três pessoas que ainda estão vindo
para vender o que trazem do interior. Sugeriu a construção de uma mesa de concreto e a oferta de um
lugar mais limpo e higiênico para a comercialização dos produtos coloniais. Após isso, contou que
ontem foi visitar a Fenachim em Venâncio Aires e citou que a agroindústria de lá é forte. Questionou o
que tinha da agroindústria de Cruzeiro do Sul na feira local e apontou que não tinham produtos da
colônia  para  se  comprar.  Falou  estar  pasma  com  tantos  investimentos  e  que  para  incentivar  os
agricultores não se faz o mesmo. Com relação ao trabalho voluntário da Escola Passo de Estrela,
contou que a direção pediu apoio na divulgação e confirmou que a Câmara de Vereadores irá colaborar.
Concordou com o colega Ubirajara Marques sobre a iniciativa da direção do educandário, que precisou
chegar ao ponto de realizar uma campanha para coleta de alimentos e roupas, os quais serão repassados
para a comunidade do bairro. Em seguida, contou que foi durante a tarde para o interior e comentou
que o secretário deverá tomar conhecimento do problema no acesso de uma propriedade rural. Falou
que o colega Roque Gerhardt já cansou de pedir melhorias no acesso de uma família da Linha Boa



Esperança.  Disse  que  teve  dificuldades  para  manobrar  o  carro,  pois  lá  tem  um  valetão  grande.
Prosseguindo, agradeceu à equipe da Secretaria Municipal de Educação por ter vindo esclarecer as
dúvidas dos vereadores sobre o projeto de lei dos contratos emergenciais. Esclarece que os vereadores
nunca querem deixar alunos sem professor. Referiu que a questão foi só de explanação sobre o projeto
e que os vereadores puderam fazer as perguntas. Avaliou que se teve um debate agradável e saudável,
onde  todos  entenderam o  que  cada  qual  tinha  para  colocar.  Apontou  que  a  questão  das  agentes
comunitárias de saúde foi a mesma, registrando que o projeto também foi aprovado na presente sessão.
Lembrou que foi questionada sobre as razões do projeto não ter sido colocado em pauta em momentos
anteriores e explicou que faltava vir a informação correta. Enfatizou que finalmente veio a resposta
com os nomes dos agentes comunitários de saúde e que o projeto foi aprovado sem ser no escuro. Em
seguida,  contou  que  participou  de  uma  programação  muito  boa  da  Igreja  Assembleia  de  Deus.
Parabenizou  o  pastor  Jairo  Fonseca  e  o  pessoal  da  igreja  por  promover  esse  tipo  de  programa
relacionado com a evangelização. Continuando, contou que irá agendar nova data com o Prefeito para
tratar sobre as obras de reforma da Câmara de Vereadores. Falou que já havia sido marcada uma outra
data e que não foi possível participar naquele dia, devido motivos de força maior. Por fim, parabenizou
todas as mamães pelo seu dia. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Lovani Weiand encerrou a
sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 23 de maio de 2012, quarta-feira, no
horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). Antes disso, as 17h30min será realizada uma
audiência pública para debater o projeto de Código de Ética Parlamentar. SALA DE SESSÕES DA
CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 9 DIAS DO MÊS DE MAIO DE
2012.

JOSÉ ROQUE GERHARDT LOVANI WEIAND
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


